

EL BIEN PÚBLICO.

1'50 pesetas cada mes.

Mahon Sábado 15 Setiembre de 1888.

Año XVI Núm. 4.710.

DEL DICHO AL HECHO...

Con el epígrafe «Siempre mañana y...» publica «El Imparcial» un notable artículo acusando al Gobierno de inactividad.

Dice que la esencial reforma del sufragio universal se halla como al principio de nombrarse una comisión para que trazara las líneas generales de la futura ley, lo cual revela exceso de inacción y falta de una voluntad eficaz y decisiva en el Gobierno.

Después continúa tan ilustrado colega expresándose en los siguientes términos:

«¿Cree el Gabinete y cree, sobre todo, el señor ministro de la Gobernación que un proyecto de ley de esa importancia se puede improvisar ó se hace solo de por sí? ¿Imaginan que sin un estudio concienzudo, una deliberación escrupulosa y una consulta á los prohombres de la mayoría, puede presentarse á las Cortes aquella inaplazable institución? Y si todo esto es preciso, ¿por qué no lo hace, por qué no inicia los trabajos necesarios y los desarrolla con constancia y resolución? ¿Aguarda á que el período legislativo llegue para excusarse con nuevas prórogas y el pretexto de la preparación indispensable?»

En realidad viene observándose tan doloroso contraste entre las palabras y las obras, entre las aspiraciones alentadas y las pasividades visibles, entre los gajes de vigor y los desmayos intermitentes, que la oposición más cruel que puede hacerse al Gobierno es la que resulta de sus mismas afirmaciones comparándolas con sus propios actos.

Hace dos legislaturas que se presentó un proyecto de crédito agrícola, fundándolo el Gobierno en la necesidad apremiante que sentía el labrador de emanciparse de la usura. Leyendo aquel elocuente preámbulo en que con notas de vigorosa realidad se describían las amarguras y tribulaciones desesperadas de la gente agrícola, parecía, no solo indispensable el remedio, sino que faltaría á sus principales deberes el Gobierno sino acudiera al inmediato amparo y defensa de aquellos sagrados intereses. Allí el proyecto se quedó durmiendo, la usura continuó reinando y el labrador infeliz, un instante esperanzado con el vislumbre de protección, volvió á caer en la angustia de su miseria irremediable y en el indiferente excepticismo hacia los políticos y los gobiernos.

También apareció en la mesa del Congreso otra reforma salvadora que emancipaba la propiedad en importantes regiones del cáncer odioso que la devora el proyecto de redención de foros. Galicia y Asturias respiraron un momento ante la perspectiva de una regeneración justa, tantos años pedida: esperaron verse libres de una plaga peor que el mildew y la langosta para sus propiedades. Confiaron en vano. Se les daba la razón, pero no se les concedió el derecho. Duerme también en los archivos del Congreso el proyecto redentor.

Habiase ofrecido una ley municipal y una reforma en la provincial que libertarían las corporaciones populares del caciquismo, y dándolas garantías de independencia en lo económico, las colocarían en la esfera de lo que deben ser: gestoras fieles de los intereses del pueblo. Nombrá-

ronse las comisiones, no sabemos si llegaron á reunirse, pero si que por ahora y en mucho tiempo habremos de renunciar á esas renovaciones fecundas en los organismos del municipio y de la provincia.

La cuestión de las reformas militares ha sido bastante ruidosa para que necesitemos puntualizar gráficamente ese doloroso contraste entre la teoría y la práctica, el dicho y el hecho. Cabía el no haberlas planteado, cabía el optar por uno ú otro de los síntomas que en el asunto se han dado la batalla; lo improcedente, lo perturbador y lo peligroso es lo que se está haciendo; mantener vivas todas impacencias, despiertos todos los intereses, agitadas todas las pasiones, y entregarse luego á esa pasividad deplorable que desgasta las fuerzas amigas y vigoriza todas las contrarias.

El partido liberal no puede continuar, sin descrédito propio y daño público, ese procedimiento de inactividad y dilaciones, cubriendo con las flores de las promesas, y la poesía de las ideas el vacío de las obras y de las realidades.

Planteado un problema con la fé y el aliento que manifiesta en sus principios, debe resolverse con firmeza y constancia hasta el final. Ofrecido el sufragio universal para la inmediata legislatura, debe hacerse cuanto antes el proyecto de ley. Abordada la difícil cuestión del ejército, no puede menos de ser atendida de una manera preferente por el Gobierno.

De otro modo resultará lo que hemos dicho: el más duro fiscal de la situación serán sus mismos prohombres. Sus discursos, los preámbulos de sus proyectos de ley, sus ofrecimientos reiterados formarán el capítulo de culpas más abrumador contra la esterilidad casi sistemática de esa desdichada política, cuya fórmula suprema condensaba Figaro con su artículo de «Vuelva usted mañana.»

UN ASESINATO EN BUENOS AIRES

«La Prensa» de Buenos Aires da cuenta de un horroroso crimen cometido en Olavarría, pueblo de la República Argentina, por el cura párroco D. Pedro Castro Rodríguez.

El cura Castro, es español, natural de la Coruña y cuenta unos cuarenta y cuatro años.

Estuvo durante algunos años en la ciudad gallega, en donde apostató, dejando la comunión católica, é ingresando en la iglesia anglicana en 1874. El apóstata pasó á Buenos Aires y contrajo matrimonio con una joven argentina llamada Rufina Padín, de la cual tuvo una niña que tenía en la actualidad diez años.

Castro atravesó una época calamitosa en su nueva patria y después de abjurar de la secta anglicana, logró del arzobispo de Buenos Aires ser nombrado cura párroco de Olavarría.

Pero Castro siguió viviendo clandestinamente con Rufina Padín.

Había heredado ésta de un pariente 24.000 pesos que tenía depositados á la orden del Castro en la sucursal del Banco de la provincia del Azul.

Castro concibió el proyecto de matar á su mujer y apoderarse de este modo de la fortuna y regresar á España á gastarla alegremente.

Después de madurar el plan se resolvió á envenenar á su mujer y á su hija con sulfato de atropina.

El asesino, según resulta de las investigaciones judiciales, empleó los siguientes medios para proporcionarse el tóxico.

Su mujer padecía de ataques de nervios. La noche del crimen, que ocurrió el 30 del pasado Julio, Castro salió precipitadamente y fué á la botica de un amigo, en donde á un descuido de éste se apoderó del frasco de atropina, regresando á poco á su casa.

Rufina le preguntó, al verlo entrar, de dónde venía, á lo que contestó que había ido á la botica á buscar un medicamento para calmar los nervios, mostrándole el frasco, pues la veía muy agitada.

So pretexto de calmarle los nervios y hacer cesar su agitación, puso una fuerte dosis de atropina en una miga de pan, que hizo tragar á Rufina con unos sorbos de agua.

El veneno no tardó en hacer su efecto.

La desgracia fué presa de horribles contorsiones, dejando escapar agudos gritos.

El criminal, alarmado por estos efectos, pues esperaba muerte silenciosa, tomó un pesado martillo y mató á la víctima con dos recios golpes dados en la cabeza.

La niña Petrona María, testigo de tan espantoso espectáculo, empezó á dar gritos.

El cura, su padre, la oprimió fuertemente entre sus brazos; tomando el resto de atropina que quedaba en cantidad bastante para matar á seis personas, le abrió la boca, y se lo hizo tragar á viva fuerza, y la siguió oprimiendo contra su pecho durante tres horas, hasta que la inocente hija del apóstata y sacrilegio exhaló el último suspiro.

Una vez hecho esto y dando pruebas de una sangre fría y de una impasibilidad extremadas, se acostó tranquilamente acompañado de los dos cadáveres.

Días antes, Castro había mandado á un carpintero que le hiciera un cajón grande, y que se llevara á la iglesia de que era párroco.

El encargo fué cumplido á satisfacción del cura.

A la noche siguiente, cuando el carpintero llevó el cajón á la iglesia y la población dormía, el cura Castro trasladó allí los cadáveres.

Es de advertir que sus habitaciones se comunican con la iglesia.

El cadáver de Rufina era demasiado pesado, y el asesino no tenía fuerzas suficientes para levantarlo.

Tenía que arrastrarlo; pero así había el peligro de que las heridas de la cabeza destilasen sangre en el suelo.

En previsión de esto, ató cuidadosamente la cabeza del cadáver con una toalla y lo bajó al suelo, y en seguida lo arrastró por los pies hasta el lado del cajón, colocándolo en la iglesia, como queda dicho.

Levantó el cadáver y lo acomodó en el ataúd, boca abajo.

Concluida esta operación, trajo el cadáver de la hija y lo situó dentro del cajón, boca abajo también, pero con la cabeza hacia los pies de la madre, y después lo clavó

Así se explica que hubiese pedido al carpintero un cajón grande, pues debía contener dos cuerpos.

Toda esa escena, delante de los altares y sus imágenes descubiertas, era alumbrada por una vela.

Finalizada la horrible tarea, el abominable criminal se retiró á su dormitorio, á acostarse en la misma cama en que asesinó á su mujer y á la hija de su unión.

Al día siguiente se presentó el cura Castro al empleado municipal encargado de dar los permisos para inhumaciones á decirle que por el tren de la noche vendría un cadáver, cuya sepultura se le había encargado.

En comprobación de ello, y con toda naturalidad, presentó al empleado una carta fraguada, con nombres supuestos, en que se le daba aquel encargo, se le pedía que él hiciese los gastos y que después le serían pagados; se le solicitaban también los responsos de orden.

Finalmente, se agregaba que no había por allí médicos, por cuyo motivo no podían mandarle el certificado de estilo, pero después se cumpliría con el requisito.

El empleado prestó crédito sin dificultad al pastor de almas del partido y dió el permiso para dar sepultura al cadáver de Indalencia Burgos.

Hecho esto, encargó un servicio fúnebre de tercera clase.

El carro mortuario recibió el cajón en la puerta de la iglesia en presencia de algunas personas.

El cajón destilaba gotas de sangre, lo que llamó la atención de algunos de los espectadores y de los que cargaron. A esto contestó el cura con naturalidad que la infeliz había muerto de fiebre puerperal, y que á eso se debía sin duda que despidiese sangre el cadáver.

Cuando el carro partió hacia el cementerio el cura tomó un coche de alquiler, y se fué allí por otro camino, presenciando á alguna distancia la inhumación, retirándose cuando hubo caído la última paletada de tierra sobre el ataúd.

Sin embargo, tan horrendo crimen no debía quedar impune.

Gracias á las sospechas del monaguillo de la iglesia, que se apresuró á participarlo á las autoridades, se detuvo al cura, el cual, en un principio, trató de negarlo todo; pero al fin, agobiado bajo el peso de las pruebas que contra él resultaban, cedió de plano, declarando ser autor del crimen.

El pueblo de Olavarría en masa, al enterarse de lo ocurrido, trató de tomarse la justicia por su mano, matando al asesino; pero gracias á los esfuerzos de las autoridades y de la fuerza pública, se logró sustraerlo á las iras populares.

EL SINIESTRO DE VELARS

La prensa francesa trae una extensa relación de la terrible catástrofe ocurrida en las cercanías de Velars.

De ella tomamos los siguientes datos:

El rápido número 11, que sale de París á las nueve y veinticinco de la noche, y que debe llegar á Dijon á las dos y diecisiete de la mañana, después de salir de la estación de Velars-sur-Ouche y á unos 180

metros de ella, descarriló ante el viaducto de la Combe-Fuchere.

En el mismo instante el exprés número 267 que sale de Macon á las doce y seis minutos con direccion á Paris, fué á chocar á toda velocidad con el tren descarrilado.

Las dos locomotoras cayeron en la vertiente del camino, quedando completamente inútiles. En el choque quedaron ocho vagones hechos astillas.

A las cuatro de la mañana llegaron los primeros auxilios procedentes de Dijon.

Desgarradores lamentos salian de los vagones destrozados. Cerca de un coche de segunda yacia el cadaver de un hombre que habia sido guillotinado; la cabeza solo quedaba adherida al troncó por algunos fragmentos de carne macerados y sanguinolentos.

Más lejos vagaba una mujer trastornada por el dolor, con el traje desgarrado y la mirada extraviada. La infeliz acaba de ver morir á su marido y á su hijo.

Los heridos colocados convenientemente en vagones puestos al efecto, fueron transportados al hospital de Dijon; en cuanto á los muertos, fueron depositados en otro vagon de un tren de salvamento.

El maquinista del tren número 11 se cuenta entre los muertos. El desgraciado cayó sobre el fogon de su locomotora y no se le pudo sacar hasta largo tiempo después.

Las vías no fueron restablecidas á la circulacion hasta las cinco de la tarde, con lo cual los trenes ascendentes y descendentes sufrieron el consiguiente retraso.

Como en toda esta especie de siniestros, al lado de escenas verdaderamente conmovedoras se registran casos de inconcebible suerte. Un antiguo oficial del ejército francés, que se encontraba en un «sleeping» ha salido de su departamento completamente ileso; M. Nissard, subdirector del ministerio de Negocios extranjeros, no ha sufrido ni la más leve conmocion, y de debajo de los vagones amontonados se ha sacado un niño dormido que se despertó riendo.

Las víctimas que, como ya habria anunciado el telégrafo, ascienden á veintidos, nueve muertos y trece heridos.

LA REINA NATALIA EN RUMANIA

Segun noticias comunicadas desde Viena, la reina Natalia ha sido recibida con gran entusiasmo en Rumania.

Los viajeros franceses del tren que conducia á la reina han unido sus aclamaciones á las de los servicios, llegados en gran número para saludar á su soberana.

Al presentarla sus respetos algunos periodistas, les dijo: «Nunca olvidaré la acogida que se me dispensa, pero no quisiera que los periódicos se ocuparan de mi persona. En todas partes manifiesto el mismo deseo»

Viendo entonces que los extranjeros se acercaban para oirla mejor, añadió en sérvio: «Los periódicos se ocupan demasiado de mí y quizá esto contribuya á aumentar mis desdichas.»

Y volviendo los ojos á la orilla derecha del Danubio, murmuró suspirando: «¡Por fin vuelvo á ver la tierra sérvia!»

Algunos minutos después el tren llegaba á Turn-Severin, donde una compacta multitud, compuesta de sérvios, búlgaros y macedonios de uno y otro sexo, mezclada á los discípulos de la escuela servo-slava, saludó la llegada del tren con un prolongado ¡viva la reina!

Poco tiempo después el tren seguia su marcha llevando á la reina hacia Bucharest.

La policia ha recogido en casa de un encuadernador de Belgrado 2.000 retratos de la reina.

Se habla en los círculos políticos de Belgrado de la posibilidad de una suspension de garantías constitucionales, poniéndose la ciudad en estado de sitio.

Gacetilla

Estado sanitario.—Tenemos la satisfaccion de comunicar á nuestros lectores que desde el dia once de este mes hasta el de la fecha, no ha ocurrido en esta ciudad una defuncion.

Lo cual demuestra la salubridad de esta poblacion y el feliz estado sanitario de que gozamos.

Trasladamos la noticia á «La Opinion» y á otros periódicos palmesanos que dieron la estupenda noticia de que en Menorca existia la viruela, añadiendo, para colmar la medida, que las autoridades tomaban severas disposiciones.

Cable telegráfico.—Ha llegado á Javea el vapor encargado de tender el nuevo cable entre estas Islas y la Península, siendo portador del mismo.

Suponemos que el «Legazpi» continuará aún alistándose, esperando sin duda á que el cable esté tendido y bien amarrado, para marcar después el rumbo al vapor encargado de tan difícil trabajo.

Para que pueda la nueva línea telegráfica notificar su feliz y ¡pronto! arribo.

Funcion.—El acróbata Sr. Martinez tan aplaudido del público mahonés, volverá mañana por la noche á dar funcion en el paseo de Isabel II.

Lotería.—Mañana domingo se cierra el despacho de billetes del sorteo de la Lotería Nacional que ha de celebrarse en Madrid el lunes próximo 17 del actual.

Premio mayor: 140.000 pesetas.

Precio del billete entero: 50 pesetas; Id. de la fraccion ó décimo: 5.

Baile.—El casino «El Recreo» participa á los señores sócios que mañana por la noche se celebrará baile, en el local que ocupa el mismo.

Disposicion.—Segun se dice, el Sr. Delegado del Gobierno de esta ciudad ha dado órdenes terminantes á los dependientes de su Autoridad, para sin descanso persigan y detengan á los pobres que imploran la caridad pública.

Mercado.—En el patio del ex-claustro del Cármen se ha vendido hoy carne de vaca á 40 céntimos de peseta los 400 gramos. Se nos ha dicho que la carne no era de muy buena calidad, aunque no se entienda por esto que estuviere corrompida ó inficionada por alguna enfermedad.

Junta.—Ayer se reunió la Junta de Beneficencia bajo la presidencia del Sr. Delegado del Gobierno, en la cual se acordó evitar por todos los medios la mendicidad pública en esta ciudad.

Música.—En el paseo de Isabel II, tocará mañana, de 5 á 7 de la tarde, la música del Regimiento de Mindanao, en vez de 6 á 8, como lo ha venido efectuando hasta hora.

Cárceles.—En el dia de hoy se encuentran en la cárcel de este Partido, cinco presos con causa pendiente y cinco sufriendo arresto mayor.

Exportacion.—La de vinos en la provincia de Tarragona durante el pasado mes de Agosto ha alcanzado la cifra de dos millones de litros.

Pasa.—El precio de la pasa en los mercados de Gandía (Valencia) y pueblos comarcanos, se sostiene entre veinte y veinte y dos pesetas el quintal. Las lluvias han

perjudicado mucho á la pasa, estropeando buena parte de la cosecha.

Tarifa.—Por el interés que encierra para el público la nueva tarifa de medidores y pesadores, aprobada por el Ayuntamiento de esta ciudad, la publicamos á continuacion, seguros de que han de agradecernoslo nuestros suscritores:

PESADORES	Ptas.
Azúcar, arroz, pimienta, habichuelas, jabon, sal, patatas, leña, garbanzos, higos, pasas, carbon, harina, paja, alpiste, bacalao, cascarilla, algarrobas, almendron y otros artículos no comprendidos en esta tarifa, por 100 kilogramos.	0'15
Café, cacao y suela, por id.	0'20
Tocino y lana, por id.	0'30
Azúcar en cajas, una.	0'25
Fideos en tinajas, una.	0'07
Jabon blando en tinajas, una.	0'07
Cerdos tanto muertos como vivos, hasta 50 kilogramos.	0'25
Id. id. hasta 100.	0'60
Id. id. más de 100.	0'75

MEDIDORES	Ptas.
Por la medicion de áridos, hectolitro.	0'10
Id. de líquidos, id.	0'25

Moneda falsa.—Dicen de Reus que circulan en dicha ciudad monedas falsas de á dos pesetas.

Festividad.—Al fin del año actual y con el doble objeto de cerrar la fiesta del periodo del Jubileo Sacerdotal de Leon XIII, y de dar las más rendidas gracias al Supremo Hacedor por haber concedido al Santo Padre el llegar felizmente á la terminacion de aquel, se celebrará una gran festividad en la iglesia de San Ignacio de Roma.

El juicio de Salomon.—En Lorca, dos mujeres se disputan el mejor derecho sobre un niño, encontrado á la puerta de la Casa de maternidad.

El Gobernador civil de la provincia ha pedido antecedentes para resolver la cuestion.

Recaudacion.—Durante el mes de Agosto último han recaudado las aduanas de la isla de Cuba 824 054 pesos, cuya cantidad, comparada con el de igual periodo del año anterior, da un resultado de 317.927 pesos en favor del corriente año.

Máquina.—Dice «Las Circunstancias de Reus» que los Sres. Roca Simon Oliva y Compañia han obtenido privilegio de invencion por una máquina estrujadora de uva, habiendo procedido á los ensayos habiendo dado un excelente resultado calculando que dicha máquina puede estrujar ochocientos quintales de uva diariamente.

Estraño museo.—Juan Von Blok, consejero áulico de Dresde, ha dejado al morir un extraño museo, que consiste en una coleccion de botas y zapatos de emperadores, reyes y personajes célebres de estos últimos tiempos.

Figuran en la coleccion un par de zapatos de raso blanco, bordados en oro, que usó Napoleón I para su coronacion.

Se ven allí también las botas que el emperador llevaba el 27 de agosto de 1813 en la batalla de Dresde; un par de botas de Joaquin Murat; un par de zapatos con grandes tacones, de la emperatriz Maria Teresa, y unas botas del filósofo Kant.

En una palabra, constituye el tal museo una exposicion de celebridades... bajo el punto de vista de los piés.

Celebracion de un natalicio.—Sebastian Thompson, millonario norte-americano, ha dado recientemente, para celebrar el nacimiento de su primer hijo, un monumental banquete, cuyo lujo ha superado con creces á cuantos en este género se habian hecho hasta ahora en los Estados Unidos.

Cada invitado recibió el «menú» de la comida grabado en una plancha de oro valuada en 50 duros.

Las servilletas eran de raso encarnado y azul, con franjas de oro y guarnecidas de encaje de Bruselas.

A cada señora se le entregó como recuerdo una hermosa bonbonera conteniendo una sortija ó unos pendientes de oro y brillantes.

Ante esta magnificencia, nada hay que decir acerca de la riqueza y superioridad de los manjares.

CIUDADELA 14 SETIEMBRE

Como indicamos en el número anterior, es ya un hecho la instalacion de un Colegio de 2.ª enseñanza en esta Ciudad, con el título de «Ciudadelano de San Antonio Abad» y su incorporacion al Instituto provincial en virtud de decreto fecha 10 Setiembre. Gracias á los esfuerzos de su Director el Sr. Anglada, noblemente secundados por algunos padres de familia, Ciudadela cuenta ya con un centro de enseñanza cuya necesidad desde tiempo se venia sintiendo. Hasta las familias menos acomodadas podrán desde hoy dedicar sus hijos á la 2.ª enseñanza sin grandes dispendios, y sin necesidad de que tengan estos que ausentarse ni aun para los exámenes de prueba de curso, que de hoy en adelante tendrán lugar en esta Ciudad, formando parte del Tribunal de exámen el mismo profesor que los habrá enseñado.

La enseñanza durante el curso de 1888 á 1889, correrá á cargo de los Sres. Licenciado D. Pedro Anglada Pbro. Director, Licdos. D. Juan Gornés y D. Eduardo Pons; D. José Capella y D. Juan Benejam, quedando desde hoy abierta la matrícula para las asignaturas siguientes: Latin primer curso, Geografía, Historia de España, Historia universal, Aritmética y Algebra, Retórica y Poética, Historia natural y Agricultura, sin perjuicio de establecerse otras si se presentaran alumnos. Los exámenes de ingreso para los que hayan de matricularse de primer curso, tendrá lugar desde el 21 hasta el 30 del mes que cursa. El Director dará cuantas noticias y detalles sean necesarios, lo mismo á los de nuevo ingreso que á los que desean continuar sus estudios.

Esta mejora de que nos hemos ocupado otros veces y que hoy empieza á manifestarse, no hay duda que redundará en beneficio de numerosas familias; pero tambien es de interés general, de sumo interés para Ciudadela, tanto ó más como puede serlo un paseo y una carretera, bajo tal concepto, ¿no merecerá la atencion del Municipio, representando por muchos padres de familia que así como se sienten celosos por el porvenir de sus hijos se sentirán igualmente por todos los demás? Nuestro Ayuntamiento no costea ninguna enseñanza superior; la importancia de Ciudadela reclama esta enseñanza... ¿quién mejor que el Ayuntamiento puede prohibirla destinando una subvencion que ayude y favorezca la iniciativa particular? Así lo esperamos, así tenemos derecho á esperarlo.

—Hace algunos dias que se han dado principio á las obras para la construccion del puente del Canal y segun nuestros in-

formas se continuará trabajando sin interrupciones, con más ó ménos personal, hasta la completa terminacion del Puente.

—Hace ya muchos días que no queda un solo camarote disponible en el vapor para el viaje que ha de emprender la semana próxima.

—Los señores que forman la comision ó tribunal para los exámenes de ingreso á segunda enseñanza son: el facultativo don Joaquin Comella presidente como individuo de la Junta local de Instruccion, don Pedro Anglada como á Director del mismo Colegio y D Juan Benezam como maestro titular de esta Ciudad.

(De «El Pais.»)

Remitido

Mahon 15 Setiembre de 1888.

Sr. Director de *El Bien Público*.

Muy señor nuestro: Esperamos de su notoria amabilidad, se servirá disponer la insercion de las siguientes líneas en su acreditado diario

Le anticipan las gracias sus afectísimos SS. SS.

Q. S. . M B

Varios padres de familia.

Ó ERRAR O QUITAR EL BANCO

Estamos á quince de Setiembre, y todavía ignora el público cuándo han de empezar en el Instituto de 2.ª enseñanza de esta Ciudad, los exámenes extraordinarios de prueba de curso y los de ingreso. ¿Es esto serio?

Pero hay más: á pesar de lo adelantado de la fecha, se dá el caso, que parece inverosímil, de que solamente dos de los catedráticos del mencionado Establecimiento se encuentran en sus puestos, ó dígame en esta Ciudad: el interino de Idiomas Sr. Seguí, y el Director Sr. Monjo. Los restantes, incluso los Auxiliares, desplegaron velas á fines de Junio, y aún no han vuelto. Así estamos.

Por si lo dicho no fuese suficiente para comprender qué tal anda el Instituto, añadiremos que, si Dios ó alguna buena persona no lo remedian, llegará el primero de Octubre y se inaugurará el año escolar .. estando servidas en propiedad únicamente las cátedras de Geografía é Historia de España y Universal, y Matemáticas

Mucho nos duele tenernos que expresar en tales términos, que forzosamente sonarán mal en oídos de personas á las cuales queremos y respetamos; pero á tal extremo han llegado las cosas, que el seguir callando fuera negligencia imperdonable en quienes, como nosotros, tienen verdadero interés en que el Instituto responda cumplida y perfectamente á su elevado objeto.

Y nada más. por hoy.

Varios padres de familia.

Notas de la semana

De todas partes traen los periódicos chaparrones de calamidades: crímenes á granel todos los días, demostrando que si la humanidad avanza en lo material, retrocede, todavía más rápidamente, en lo moral; crímenes que espantan por la refinada crueldad con que se perpetran.

¿Qué progreso y qué civilizacion!

Y luego, calamidades en el mundo físico, en cuyo reparto le toca á España buena parte.

Terrible ciclón en la Habana; inundaciones en el mediodía de la Península ibérica; desastrosas granizadas que llegan al extremo de causar fuertes heridas en las

personas, y por supuesto, destrozos en los campos.

Hasta nuestra hermana menor, la isla de Ibiza ha sido castigada por una inundacion, al lado de la cual nuestros aguaceros del año pasado y de otros anteriores, son tortas y pan pintado.

¡Cuántas calamidades, cuántas desgracias!

...
Pero la mayor de todas, la calamidad por autonomasia, es la de los gobiernos que nos crucifican, hoy con una ley, mañana con otra, todas á cual más desastrosas, y reformas á las cuales bien se les puede aplicar el conocido refrán menorquin: «en cada bogada, perdèm un llansol».

Para defenderse de esta última calamidad solamente hay un remedio:

El del italiano Giovanni Succi, que ha llegado á Barcelona dispuesto á sufrir otro ayuno de treinta días ante una Comision científica.

Sujetándonos al sistema *sucino* pueden venir leyes y reformas:

Aunque, por el camino que llevamos, no nos sujetaremos al ayuno, voluntariamente, sino que nuestros gobernantes nos sujetarán á él.

...
El censo electoral de Madrid consta de 16.000 electores.

Tomaron parte en las elecciones de diputados provinciales unos 4.000.

Diferencia: 12.000 electores.

De manera, que el pueblo está entusiasmado con el derecho á votar.

Y que los candidatos vencedores son los *representantes* de la opinion pública.

Sí, de una opinion que no les hace caso.

¡Oh, lo que anhela el pueblo la ley de sufragio universal!

Quien dá oídos á las palabras de los partidarios del tal sufragio, cree que el pueblo suspira y toca el cielo con las manos porque no se le ha dado todavía esa *ganga*.

Sin duda lo anhelará para dar á las cédulas de votacion cierto uso nada decente.

Y dirá al ver las papeletas:

«Ya que los partidos solamente dán disgustos y papeletas, aprovechémonos de la única utilidad que de éstas se puede sacar.»

...
Segun dice «El Día», de Zamora se ausentaron al mismo tiempo días pasados, el Gobernador, el Secretario del Gobierno, el Gobernador militar, el juez de primera instancia y el Alcalde.

¿Y no se vino abajo el firmamento?

Ya se conoce que en Zamora no sucede lo que en otras partes.

Porque si no, ¿cómo iba á vivir el pueblo sin Autoridades?

Para algo se dice que Zamora no se hizo en una hora.

TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Nacional

Madrid 11.—9:45 n.

El Gobierno ha acordado conceder socorros para subvenir á las calamidades de Murcia.

En Almería han ocurrido copiosísimas lluvias, las cuales han com-

pletado la destruccion de las cosechas.

Entre los carlistas guipuzcoanos reina honda division á causa de las recriminaciones que se han dirigido mutuamente.

Madrid 12.—9:30 n.

Insistese en que el Ministro de la Gobernacion, Sr. Moret, proyecta suprimir 24 diputaciones provinciales y 3.000 Ayuntamientos.

Mañana publicará la «Gaceta» una Real orden admitiendo la dimision del Sr. Montero Rios, del cargo de Presidente del Tribunal Supremo.

Madrid 13.—10 n.

El periódico «El Día» dice que necesariamente, antes de que vuelvan á reunirse las Córtes, tiene que resolverse el problema militar, porque afecta á la unidad del partido liberal y hace muy probable una crisis.

Madrid 13.—10:10 n.

Los valores públicos han sufrido una baja.

Dícese que el Gobierno ha llamado al General Martinez Campos con objeto de explorar sus impresiones sobre la política del actual Gabinete, obligándole á anticipar su regreso.

Es inexacto que se haya descubierto un desfaleo en una oficina de Ultramar.

Madrid 13.—10:15 n.

Al verificar su entrada en Puerto Luz, en las islas Canarias, el vapor italiano «Sud América», la verificaba al mismo tiempo el vapor francés «France», el cual, no se sabe por qué causa, embistió el vapor italiano, con tal fuerza que á los diez minutos se fué á pique el «Sud América».

De los 261 pasajeros y sesenta y nueve tripulantes que este último conducía, solo han perecido, hasta la hora en que se expide este telegrama, 130 pasajeros y 63 tripulantes.

La poblacion de Puerto Luz está consternada y se hacen sobrehumanos esfuerzos para salvar á los restantes naufragos.

El periódico reformista «El Resumen» dice que el Sr. Campoamor, el insigne poeta, rechaza el título de Castilla que le ha ofrecido el Gobierno.

Extranjero

Madrid 12.—12:30 t.

Berlin.—El jueves próximo se reunirá en Sofía el Sinodo griego-cismático, segun se cree para tratar del divorcio del Rey Milano y la Reina Natalia.

París.—Se ha restablecido la interrumpida circulacion de buques en el puerto de Dunkerque.

En Roma reina grande entusiasmo con motivo del casamiento de D. Amadeo de Saboya con la Princesa Leticia Bonaparte.

Madrid 12.—5:15 t.

París.—En el banquete que la ciudad de Cherburgo ha dado en obsequio de M. Carnot, Presidente de la República, éste ha hecho declaraciones patrióticas en sentido pacífico.

M. Carnot ha sido objeto de grandes aclamaciones, habiendo salido inmediatamente para el Havre.

El General Boulanger se encuentra en la ciudad de Cristiania, capital de Noruega. Su viaje es completamente ajeno á la política.

Roma.—Italia prepara una nueva expedicion de un cuerpo de ejército de 25.000 hombres, que marcharán á Abisinia en el mes de Noviembre próximo.

El Emperador de Alemania, Guillermo II llegará á Roma el día once del próximo Octubre.

Viena.—Aumenta considerablemente la insurreccion en el Afghanistan

El Emir del Afghanistan ha mandado 50.000 hombres del ejército leal para combatir á los 30.000 insurrectos.

Considérase inminente un encarnizado combate entre las tropas leales y las rebeldes.

Madrid 13.—12:30 m.

París.—El Presidente de la República, M. Carnot, ha llegado al Havre.

La salud del Emperador Guillermo de Alemania inspira serias inquietudes, por la enfermedad que padece en los oídos.

Madrid 13.—12:45 m.

Berlin.—La enfermedad en los oídos que padece el Emperador de Alemania carece de importancia.

El Archiduque Alberto de Austria ha llegado á Berlin con objeto de presenciar las grandes maniobras del ejército alemán.

París.—Prepáranse en Roma grandes festejos con que intentan los liberales celebrar el aniversario de la ocupacion de la Ciudad Eterna por las tropas de Victor Manuel.

M. Carnot ha sido objeto, á su llegada al Havre de grandes aclamaciones.

Viena.—Aumenta la agitacion en Rumania, trabajando los rebeldes para que el ejército se una al pueblo para arrojar del trono al Rey alemán y proclamar un soberano rumano.

Se ha prohibido en Servia la introduccion de periódicos rusos afectos al partido eslavo.

Madrid 13.—5:30 t.

París.—Han sufrido un completo fracaso las tentativas de Crispi para lograr que la llegada á Roma del Emperador de Alemania coincidiese con la del Archiduque Rodolfo, heredero del trono de Austria.

Viena.—Turquía se halla sumamente alarmada en vista de los designios coloniales que muestra Italia.

Espérase que tenga lugar cerca de Haibat una batalla decisiva entre las tropas leales del Emir del Afghanistan y los insurrectos.

París.—El embajador de España en Francia ha llegado á Rayona.

El Banco de Lóndres ha acordado establecer un descuento de cuatro por ciento.

Lóndres.—Aumentan los estragos de la fiebre amarilla en el Estado de la Florida.

París.—La enfermedad del Rey de los Países Bajos carece de gravedad.

ADMINISTRACION GERENCIA
DE LA
SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES
MAHON

Para Barcelona directamente

Saldrá de este puerto el acreditado Vapor.

NUEVO-MAHONES

al mando del Capitan D. Francisco Cardona, el próximo martes 18 del corriente á las 4 de la tarde. Como de costumbre admite carga y pasajeros.

Esta expedición es la penúltima que dicho buque verificará directamente para el referido puerto en la presente temporada, empujando la última el día 2 del próximo mes de Octubre. En ambos viajes regirán los mismos precios para los billetes de pasajes de ida y vuelta con las condiciones anunciadas.

Mahon 12 de Setiembre de 1888.—El Administrador Gerente, Juan Taltavull.

Seccion Religiosa

Santo de hoy

Sto. Domingo en Soriano y Sta. Eutropia viuda.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de Nazaret en el Carmen.

Parroquia de Sta. Maria, mañana á las 9 y media Horas y la misa mayor que será en honor de los Dolores de Maria Santísima, á las 11 la misa última. Por la tarde, luego de Vísperas y Completas se rezará la Corona Dolorosa para ganar la indulgencia plenaria concedida por S. S. Leon XIII.

Parroquia de Ntra. Sra. del Carmen, á las 10 la misa mayor con el Santísimo Evangelio predicado: por la tarde vísperas y Dolorosa Corona en la capilla de Maria Santísima.

Parroquia de S. Francisco de Asis, también á las 10 misa mayor con Homilia sobre el propio Evangelio. Por la tarde, luego de vísperas esposicion de S. D. M. como tercer domingo, Rosario, estacion y al fin piadoso Viacrucis.

En las Concepcionistas, por la tarde habrá sermón en honor del patriarca S. José por D. Jaime Tutzó Pbro.

Lunes, en la parroquia de S. Francisco al anochecer se dará principio al piadoso y solemne Quinario que todos los años se celebra con esposicion de S. D. M. y en honor de la milagrosa Impresion de las Llagas de Jesu-Cristo en las manos, pies y costado del gran Padre S. Francisco de Asis: se practicarán los devotos cultos y sermón moral todos los días por los Rdos. Sres. Ecónomo propio y Tutzó, Pbro.

Santo de mañana

Los Dolores gloriosos de Ntra. Sra. S. Cornelio papa y S. Cripriano ob., mrs.

Variaciones atmosféricas

La temperatura de hoy en esta ciudad ha sido la siguientes:

A las nueve de la mañana 24.8° centígrados. A las tres de la tarde 26.6°.

La máxima fué de 27.2 y la mínima de 18.9°.

El barómetro á 0° marcaba á las nueve de la mañana 764.3m. y á las tres de la tarde 764.0 m.

Psicrómetro: humedad relativa á las nueve de la mañana 88 y á las tres de la tarde 72. Tension del vapor á las nueve de la mañana 20.6 y á las tres de la tarde 18.5.

Lluvia, en las últimas 24 horas 1.3 m.

Variable.

Bolsa

Barcelona 13.—5'20 t.

4 por ciento int.	74'25
4 por ciento ext.	76'65
4 por ciento amortizable.	89'25
B. H. de Cuba.	103'87
B. H. Colonial	47'37
F. C. de Barcelona á Francia nuevas	57'75
Id. del N. de España	63'12
Orensés	13'30
F. C. Tarrag. B. y Francia	00'00
Id. Norte	00'00
F. C. de Medina á O. y Vigo.	00'09
Id. Almansa	00'00
Obligaciones Trasatlánticas	00'00
S. Juan de las Abadesas	00'00

Empeños del casino Mercantil
Interior 16 rs. paga alcista.
Exterior 16 rs. paga alcista.

Madrid 13

4 p.00 Interior.	74'35
4 p.00 Exterior.	00'00
4 p.00 amortizable.	89'20
Bills. Hipots. de Cuba	104'00

Movimiento del Puerto

Despachados el 15

Para Barcelona vapor «Puerto-Mahon» Cap. D. Miguel Tuduri, con 22 trip. efectos y la correspondencia.

Para Argel pailebo: «Menorquin patron José Ibañez con 6 trip. verduras y lastre.

ANUNCIOS

Administración de Loterías de

1.ª clase n.º 6 de Mahon.

3 Arravaleta 3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que por el sistema de irradiacion ha de celebrarse en Madrid el dia 17 de Setiembre de 1888.

Constará de 30.000 billetes, á 50 pesetas cada uno, divididos en decimos á 5 pesetas; distribuyéndose 1.095.000 pesetas en 3.002 premios, en la forma siguiente:

Premios	Peseta
1 de 140.000 pesetas para que se forme con las cinco bolas extraídas de los globos, del cual irradiarán los demás que deban ser premiados	140.000
2 de 25.000 pesetas para el billete cuyos cuatro números de la derecha sean iguales á los correspondientes del agraciado con el premio mayor	50.000
27 de 3.000 pesetas cada uno para los billetes cuyos tres números de la derecha sean iguales á los correspondientes del agraciado con el premio mayor	81.000
270 de 500 pesetas cada uno para los billetes cuyos dos números de la derecha sean iguales los correspondientes del agraciado con el premio mayor	135.000
2.070 de 250 pesetas cada uno, para los billetes cuyo número de la derecha sea igual al correspondiente del agraciado con el premio mayor	675.000
2 aproximaciones de 7.000 mil pesetas cada una, para los billetes que contengan el número anterior ó posterior al del premio mayor	14.000

3.002 1.095.000

Mahon 8 Setiembre de 1888.—El nistrador, Pascual J. Hernandez.

SUBASTA

El dia 21 del corriente, á las 11 de la mañana, en el despacho del Notario don Francisco Andreu y Pons, se venderá en licitacion verbal, siendo la postura competente, la casa n.º 42 de la calle de los Frailes de esta Ciudad, con sugesion á las condiciones que pondrá de manifiesto dicho Notario.

AL PÚBLICO

Francisco Caimaris que vive en la calle del Castillo núm. 62, participa al publico, que se dedica á la limpia de trigo, (denetjá), esperando se servirá favorecerlo con sus servicios.

CERDOS CEBADOS

Hay para vender 8 cerdos de 14 á diez y ocho arrobas cada uno. Para informes calle de la Luna n.º 26. Panaderia.

MR. DOUX-AINE

Pone en conocimiento del público que en dicha tienda se encontrarán las MEDALLAS ELECTRO-MAGNÉTICAS, un gran surtido de Optica; cristales del Brasil; numeroso surtido de gafas y lentes de oro, plata, níquel y acero con sus cristales como tambien cristales sueltos

Ademas se componen toda clase de anteojos, gemelos para teatro y marina, barómetros, termómetros, pesa alcoholes, mostos, vinos, aceites, jarabes, leche, etc.

Cromos, oleografías, estampas de todas clases, santo Cristos de madera, níquel y bronce con incrustaciones, peanas, etc.

Polvos maravillosos para blanquear el cutis, se puede lavar sin quitar la blancura. La persona que compre de dichos polvos se le hará la prueba.

Listones para marcos, negros y dorados de 1.ª calidad.

SOLO POR 10 DIAS
25 Calle de Hannover 25

A. de Y. López.-- Barcelona.

GRAN FÁBRICA DE CALCOMANÍAS.

DEPÓSITO DE CROMOS, OLEOGRAFÍAS, ESTAMPAS Y MAPAS DE TODAS CLASES.

Unico representante en Menorca,

J. SINTES M.

Mahon 2 CASTILLO 2 Mahon

Ventas al por mayor á precios limitadissimos.

FÁBRICA DE CORBATAS

GRAN SURTIDO Y BARATURA EN TODAS LAS CLASES

Cuellos impermeables á 14 rs. docena.

Puños » á 35 rs. »

VENTAS AL CONTADO

LA CORBATINERA=60, Escudillers, 60=BARCELONA

TALLER Y ALMACEN DE MUEBLES

DE

JUAN PONS

Participo haber abierto dicho establecimiento en el cual encontrarán una gran variedad de muebles como son: bufetes de comedor, veladores, mesas con pié de hierro propias para cafes, sillerias, gran surtido de camas, juegos de portiers, transparentes, musulina con aplicaciones, cortinajes de varias clases, y una gran variedad de cromos á precios sumamente baratos:

25 Calle del Castillo 25

AVISO

El antiguo y acreditado taller de pintura y grabado que estaba situado en la calle Deyá número 10, se ha trasladado á la de

Hannover núm. 23

Habiendo visto, con sorpresa, que en donde tenia antes el taller, hay quien, aprovechando mi momentanea ausencia de Mahon, anunció grabados y mi presencia en esta no priva el que siga anunciándolos, con el fin de evitar abusos que pudieren cometerse en mi nombre, ya que hasta anuncia mis mismas sucursales de Mahon y Alayor, advierto á mis antiguos parroquianos y al público en general, que es muy dueño de anunciar grabados quien quiera, aunque no creo haberle dado motivos para semejante competencia, pero conste que el ACREDITADO GRABADOR en maderas, metales, cautchouc y mármoles **JOSÉ RAMON**, se ha trasladado en la calle de Hannover 23, de modo que queda demostrado que el otro acreditado taller de grabados y pintura de la calle Deyá 10, no es el mismo que había antes.

Timbres de metal de todas clases y especiales para marcar calzado, grabados en maderas, cautchouc, mármoles, etc.

Construccion de toda clase de objetos de carton-piedra, dibujante de ropa para bordar y el UNICO EN MAHON que posee el verdadero negro permanente.

Hannover 23.---(Antes Deyá 10)

MAHON

NOTA.—Se necesita un aprendiz.

ARBEJONES Ó FESULÍ

Para la siembra y pastos para el ganado se encontrará al precio de 14 y 15 pesetas cuartera de 72 litros, en la tienda de Miguel Thomas Robert: Sucesor de Viuda de Thomás é Hijos. Arraval 3.—MAHON.

PERDIDA

El dia de Ntra. Sra. de Gracia se perdió un medallon formando una cara de coral incrustada en oro. La persona que la entregue en esta imprenta además de las gracias recibirá una gratificación.

A los carpinteros

En la calle de la Luna núm. 24, hay para vender algunas herramientas y dos bancos (taulells).

CABALLO

Hay uno para vender á toda prueba y de 6 años de edad. Informarán en esta Imprenta.

5 céntimos de peseta,

Libretas de alquiler

Listas de embarque

Fes de vida

En la imprenta de «El Bien Público.»

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.